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“将军柏”
□ 文/李琳

一棵树龄 高 达 4500岁
的 “将军柏 ”到底得了什么病
了 ？全 国 各地数名树木研究
专家怎样对其望 、闻 、问 、切
的 ？能否将其治愈 ？带着几分
关切和好奇 ，记者来到了 古
老的嵩 阳书 院 ，观摩了专家
对 “将军柏”的 精心治疗过
程 。

千年 古柏　重病缠身
嵩 阳书院位于河南省登

封市北郊 ，嵩 山 南麓 ，它与河
南商丘雎洲的 “雎阳书院”，湖
南长沙的 “岳麓书院”，江西九
江 的 “白 鹿 洞 书 院”，并称为
“ 四大书院”。与其它三大书院
不同的是 ，嵩阳书院的出名并
不仅仅是它的 “书”，因为它院
内 有 两 位 名 声显赫 的 “大将
军”和 “二将军”。

“ 大 将 军 ”和 “二 将
军”其实是两棵躯干粗大 、
枝叶繁茂的古柏 ，树龄 已高
达 4500岁 。

嵩 阳 书 院 内 原 有 三 棵
“ 将军柏”，只是最大的那

棵柏树——“三将军”英年
早逝 ，如 今 只 剩 下 “大 将
军 ”和 “二将军”。

相传两千年 前西汉元年
（ 公元前 110年 ）的正 月 ，汉
武帝刘彻来嵩 山 游览 。走到
嵩 山 南麓的嵩 山 书院 ，刚一
进门 ，看 见一棵柏树身材高
大 ，枝叶茂密 ，便随 口 赐封它
为 “大将军”。随后汉武帝在
大臣的簇拥下朝院内走去 。
穿过二进院 ，迎面又看见一
棵大柏树 。这棵柏树要比 “大
将军 ”大 几倍 ，汉武帝心中颇
为懊悔 ，但 自 己贵为天子 ，金
口 即开 ，不容 更改 。最后他指
着面前的大柏树说：“朕封你
为二将军。”随同将军觉得皇

帝封得不合理但没办法 。来
到藏书楼前 ，汉武帝又见到
一棵更大的柏树 ，心想怎么
一棵比一棵大 ？但我已赐封
在先 ，岂能改 口 ！于是遂对
柏树说：“再大你也是三将
军了。”

“ 三将军”认为 自 己 是
嵩 山 最 大 的柏树 ，被封 为
“三将军”，又恼又怒 ，它突
起一枝直插天际 ，好象与人
争斗的样子 。可惜它在明末
被火焚烧 。

“二将军 ”虽感委屈 ，但
不敢直 说 ，把肚皮 气炸 了
——如今树干炸裂。“大将
军”深感受之有愧 ，没脸抬
头见人 ，因而经常低着头弯
着腰一一树冠下垂 ，不敢见
游客 。

虽说历经了 4500年的

风吹雨打 ，但二位将军的体
态仍然雍容华贵。“大将军 ”
树干长约 6米 ，高 12米 ；“二
将军 ”更是了不得 ，它的周长
近 15米 ，身高 18、2米 ，冠幅
17、8米 ，树干要 10个人才
能合抱 ，堪称植物界的活化
石 ，被称为 “华夏第一柏”。

如 今 ，来 来 往 往 的 中 外
游客经过这两棵“将军柏 ”时 ，
都会驻足仰慕 ，惊叹它们惊人
的生命力和魁伟的身材 。

然而 ，今年年初 ，被誉为
“ 华夏第一柏 ”的 “二将军 ”突
然 “身染重病”，不仅树叶灰
化 ，树皮死亡 ，而且树体腐烂
严重 ，珍贵的千年古柏生命
是岌 岌可危 ，

病在树身 ，疼在人心 。为
了 挽救 这 棵 植物 界 的 活 化
石 ，登封市文物保护部 门开

始对其护理保 养 。虽花费了
不少心血和财 力 ，但 “二将
军”的病情仍在一天天地加
重 。看着 “二将军 ”痛苦的样
子 ，登封市文物保护部 门 的
工 作 人 员 就于今 年 6月 20
日 ，向全 国树木研究专家 发
出 了求救的信号 ，希望能拯
救“将军柏”。

专 家会　诊对症 下药
接到登封市文物保护部

门 的急 电 ，全 国数名树木研
究专家于 7月 2日 匆匆赶到
嵩 阳 书 院 ，开 始 对 “二 将
军”会诊 。

针对 “二将军 ”的树叶灰
化 ，树皮死亡 ，树体腐烂等严
重的病症 ，来 自 北京的专家 、
高 级 工 程 师 李 锦 龄 等 人 对
“将军柏 ”查 出病症及制定 良
方 ：

一是树体腐化严重 ，表
皮死亡 85%，树一干空洞达
90%，目 前 只剩下 5条 生命
线 。

二是病虫滋生严重 。紫
蚊羽 ，红蜘蛛 、蚜虫等 虫害侵
袭肆虐 ，致使 “将军柏 ”体无
完肤 。

三是由 于大 自 然气候变
迁 ，地下水位下降 ，土壤板
结 ，造成 “将军柏 ”营养缺乏 ，
使树叶灰化严重 。

找 到 了 病情症 结 所 在 ，
专家们对 “二将军 ”开 出 了药
方 ：药物治疗 、支撑修饰 、“美
容 ”植皮 、改 良土壤结构 。

药物治疗 。用配好的药 ，
定期对古柏喷洒 ，消灭虫害 ，
还古柏洁净“皮肤”。

支 撑修 饰 ，“美 容 ”植
皮 。在腐朽的树体 内植入一

些骨架 ，再从
其它地方移植
“ 表皮”，并加
以修饰 。
按 方 治 病　重

现青春
登 封市文

物局和嵩 阳书
院 从 7月 10
日 开 始 ，按照
树木 专家开 出
的药方 ，对 “二
将军 ”拯救 。

改 良土壤结构 。这一步
是最关键的 ，也是难度最大
的一步 。通过改善土壤的结
构 ，在古树周 围开挖壕沟 ，将
科学配置的土壤埋于古柏周
围 ，使古柏慢慢地吸取 “营
养”。工人们先在 “二将军 ”周
围 10米远 的 地方 ，翻 出 近

700米的水泥地 ，然后
换上 了 手工泥制透风
砖 。登封市文物局副
局 长 郑 建 伟 告 诉 记
者 ，换上这些 透风泥
砖 ，等于给 “将军柏 ”
安上了 “氧气瓶”。

以前 “二将军 ”周
围 只 有六七平方米的
地方 ，游 客可 以随意
进来 ，加上周 围 都是
水泥地 ，造成古柏附
近 的 土壤板结 ，严重
缺铁 、缺氮 ，水分也不
充 足 。现在他们在 “二
将军 ”周 围 共进行了
三重保护 。最里面一
层挖上 沟 ，把 自 配 的

土壤埋在树周 围 ；第二圈 围
上近 100平方米的 土 ，用栏
杆隔开 ，里面种上一种叫 白
三叶的植物 ，用 来 固氮和保
墒 ：第三重就是把水泥地换
成 易 存水 的 手 工 泥 制 透 风
砖 。

怕 “二将军 ”过分负重 ，人
们特意在它两边旁逸斜 出 的
两个大枝 丫 下面 ，撑起两个支
架撑住 ，以防止枝 丫 断裂 。

郑副局长告诉记者 ，前
期对 “将军柏 ”的 “手术”已收
到成效 ，这次治理工作全部
结束 ，为了拯救这棵古柏 ，我
们花了 60余万元 。

8 月 9日 ，记 者在嵩 阳
书院看到，“华夏第一柏 ”
已 无生命之忧，“二将军 ”
枝繁叶茂 ，正重新焕发着勃
勃生机 。

莫让“大手笔”成为

“大败笔”
□ 文/王建宾

现今 ，随着经济建设步伐的
加快 ，全国各地都在想方设法求
发展 、图起跳 ，这 本 是好事一
桩 。然而 ，在发展起跳的 同时飞
来 的 那 层 出 不穷 的 所谓 “大手
笔”，就让人感到莫名其妙 。如扩
建机场 ，哪怕一天只能运送十几
个人也要办。盲 目 兴建大港 口 ，
大工业园 区 、大科技园 、大开发
区 、大市场 。据 《中 国经济导报》
报道说 ，有个沿海地级市 ，海岸
线 不 过 300余 公 里 ，
但是这个市从南到北
五个县市家家提 出 要
建大港 口 ，原来有小
港 口 的 申 报扩建 国 际
大港 口 ，原来无港 口
的某县 “没有条件 ，创
造条件上港 口 ”，不惜
加重 群 众 负担 ，集 资 数 百 万 元
（ 通过加重群众 负担和扣干 部 、
职工 、教师工资），组织大批劳 力
花了 几 年时间 在海 滩 上 用 人 工
开挖了一个所谓大港 口 ，这个沟
不 像 沟 ，港 不 像 港 的 “形 象 工
程”，几年了也见不到任何效益 。

无独有偶 。日 前 ，新华社编
发的一封记者来信说 ，太行山 区
一个人 口 仅有 30万的县级市 ，
竭全市之 力 建设一个面 积 1000
多 亩 的 大 广 场 。投 资 100多 万
元用 钢筋 水 泥在广 场 中 央堆起
一 棵 遮 天 蔽 日 的 假 榕 树 ，岂
料 ，市民 对这突 兀而生 的 人造
植物并不买帐 ，戏谑 为 ：远瞧
像假 山 ，近 看像破船 ，夏不调
空气 ，冬不御严寒 。

读 罢这两 则 消 息 ，笔 者 如
鲠 在 喉 ，不 吐 不 快 。众 所 周

知 ，我们 的 国 家还 不 富裕 ，各
地财政仍 相 当 拮据 ，部 分老少
边 穷 地区 的 人 民 群众还 未真正
脱贫 ，有 的 甚至还在温 饱线 上
挣 扎。“大 手 笔 ”频 频 变 成

“ 大败 笔”，实 在让人痛心 。
那 么 ，是什么原 因 导致 “大手
笔 ”不断 横 空 出 世 的 呢 ？窃 以
为 ，它 是 由 多 种 因 素造成的 。
首先 是政绩 因 素诱 导 出 “大手
笔”。谁 有 “大 手 笔”，谁就

有政绩 、谁就被提拔 、重用 ，
这 已成为一些地方上的官场定
律 。而无 “大手笔”，脚踏实
地抓工作的人往往被上级认定
是缺乏开拓精神 ，思想保守而
受到批评。安徽省原副省长王
怀忠 ，就是因 为在任阜 阳市委
书记时喜好挥就 “大手笔”，丧
心病 狂地透 支 了 阜 阳 十 年 财 力
办起了所谓的 “大机场”、“大 电
厂”、“大动物园”、“大油 田 ”等政
绩工程而被提拔为副省长的 。如
今 ，一个又一个大大小小的腐败
分子 ，他们被判刑的主要依据是
贪 污 受贿 ，至于他们执政一方
时 ，因让 “大手笔 ”成为 “大败笔 ”
所造成的 的 巨大经济损失 ，从未
见到任何追究 。错位的政绩观和
不科学的干部考核任用机制 ，以
及法律的缺失 ，诱导了一批人不

遗余力地创造 “大手笔”。其次是
短期行为逼迫 出 “大手笔”。市 、
县 、乡 三级党委 、政府的每届任
期虽然规定为五年 ，但主要领导
很少在一个地方干 完 一个任期
的 ，短的一年变动一次 ，长的两
三年就挪个地方 。要在短时间 内
做出成绩谈何容易 ，而上级领导
总希望看到最快最好 的 发展 形
势 ，在这种景况下 ，靠 “大手笔 ”
而取得表面政绩就成 了 一些人

首选的高招 。
由 此 看 来，“大 手 笔 ”成

为 “大败笔 ”并非偶然现 象 ，
广 大 国 人在咬 牙切齿 的 同 时 ，
又止不住大 声疾 呼 ：莫让 “大
手笔 ”成 为 “大败 笔”。归 纳
总 结 ，笔 者 认 为 ，首 先要建 立
领 导 责 任 追 究 制 度 。对 因 玩

“ 大手笔 ”而造成 巨 大 损失 的
人 ，绝不能 以 “出 发点是好的 ”
和 “交学费 ”为挡箭牌 ，拍拍屁股
一走了之 。不能让喜大好功者老

是 占便宜 ，该处分的要处分 ，该
法办 的 绝 不手软 。要坚 决改变
“ 大败笔 ”不犯罪 、吹牛皮不受 罚
的不正常现象 。其次是要建立听
证制度 。凡把 “大手笔 ”演变成为
“ 大败笔 ”者 当 初几乎都是凭长
官意志 ，头脑发热 ，拍脑袋 决
策 。如果在每个项 目 上马之前举
行 由 广 大 群众和有识之 士 参加
的 听证会 ，听取方方面面 的 意
见 ，许多 “大手笔 ”就不可能成为

“ 大败笔”，上千万元 、上亿元的
“学费 ”就要少交得多 。再则是要
建立正常的审计制度 。既要审计
干部 的 经 济 问题 ，廉 洁 从政问
题 ，又要审计政绩情况。提拔之
前 ，调动之前 ，继任新职之后 ，都
要进行全程审计 ，对把 “大手笔 ”
改变成 “大败笔 ”者一定要笔 笔
审计清楚 ，从而保证那些坚持执
政为民的干部不受委屈 ，让把玩
“ 大手笔”的投机取巧者得不到
任何好处 。

如
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请
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□ 文/张君明

深 圳 市 横 岗 镇 一 个 拥 有 2000
多 名 员 工 的 企业 ，近 日 作 出 规定 ，上
班 时 间 厕 所要上锁 ，员 工如厕 首先向
组长 申 请 ，填表登记 ，然后 让部 长签
字 同 意 ，最后还要经过部 长 手 下 一 个
人的 审 查。《成都 晚报 2003.8.3转
新快报》

如厕要 申 请。这个规定太荒唐 ！
拉屎撒尿是人的 生理现象 ，谁也没法
改 变 ，有 了 内 急 就得 方
便 ，这是没有 商 量余地
的 。即 便是一 个 十 分健

康 的 人也不 会有 多 大 的
“ 憋 ”劲 ，如厕 需要 申 请 、
填表 、报批 ，如 此 严 格的
“ 组 织 程序”，没 有 十 来
分钟 的 时 间 恐 怕 是履行
不 完 手 续 的 。如 果 这
“ 程序 ”中 的 某 一 个环节
出 了 问 题 ，那还不把人给
憋死 。

企 业 出 台 这样 的 规

定 ，固 然是 出 于 自 身 利 益
的 考虑 ，要最大 限度地利
用 一切可利 用 的 时 间 ，多
创 造一 份 效益 。但这种
想法和做法 ，从客体上 已
经 构 成 了 对 员 工健康 的
损 害 ，对 员 工人格的侮辱。也是有悖
于情理道德 ，有违法律法规的 。应 当
说 ，稍有一 点 法律意识 的人和懂得人
性化管理 的 经营者 ，都不会想 出 这般
荒唐 的 损招 。这 家 企业之所 以 能 想得
出 ，做得 出 ，只 能反映 出 经 营 者无视
员 工 的 基本生存权利 ，根本没把 员 工
当 “主人”，丝 毫 没把法律法规 当 作一

回 事 ，企业 可 以 不 顾 法理 、道德 的 约
束 ，随心 所欲地 出 台 整 治 员 工 的 任
何规定 。同 时也说 明 ，有 关 部 门 对
企 业 劳 动 管 理 的 监 督 和 对 职 工 权
益 的 保 障 不 力 。不 然 ，少 数企业何
以 频 频 发 生 体 罚 、搜 身 和 无 理 解
聘 、随意 开 除 员 工 的 蛮横事件 。又怎
会 出 现如厕 申 请的 荒唐损招 。从一定
程度上说 ，正是有关部 门 对企业违法

违规现象的孰视无睹 、不 闻 不 问
怂 恿 ，助 长 了 企业对 员 工 的侵权
和侵害 。

诚然 ，企业的 生产 经 营 ，需
要有 效 的 制 度 来保
证 。但任何 一 项 规

定 ，都必须合情 、合
理 、合法 ，都不 可无
视 员 工 的 生 存 权
利 。否 则 ，必 然 会人
心 背 离 ，使 企 业 失
去 向 心 力 和 凝 聚
力 。况 且 ，靠 限制 员
工 如厕 来增 效 ，只
能是错打 了 算 盘 。
从填表 、审 批 到 审
查 ，花这 么 长 时 间
履行手 续 ，岂 不 早
就 “方便”完 事 了 ，

与 其说是 节 约 时 间 ，不 如说是浪 费
时 间 。再说 ，员 工 憋 着 “负 担 ”何 以
集 中 精 力 从 事 生 产 ，这 岂 不 反 而 降
低 了 工 作 效率？对 于 这种 荒 唐 的 规
定 ，有 关 部 门 应 当 加 大监督 力 度 ，
加 强 对 员 工 劳 动 和 人 身 权 益 的 保
障 。不 然 ，肯 定还会有更 荒唐 的 事
情发 生 。
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□
文
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王
同
翠

开 设 连 锁 粥 棚
开办连 锁粥 店 ，即 在人 口 稠 密 的 居民

区 、马路边 、学校和交通 中转站 ，推出 100个
粥棚 ，以服务优 良 、快速便捷 、价廉物美 、清
洁卫 生赢得市民 的 青睐 ，也许能成 为 下 岗
工人新的生财之道 。

要 想吸 引 顾客 ，统一视觉识别 标志是
必不可少的 。每个粥棚幌子 、遮阳伞 、服装 、
包装 务必新颖别致 。每天清晨 、粥店将加工
好的早点 （可分地段按统一配方加工 ）分送
到各个粥棚 ，售货 员将米粥灌入纸杯 ，插上
吸管 ，连 同 两 只馒 头 （别 忘 了 再放点咸菜 ）
或花卷 、包子 、油 条 ，一 只 五香 鸡蛋装进塑
料袋 ，每袋统一售价2元 。

当 然 ，连 锁粥 店 的 花 色 品种也 要丰富
多 彩 ，每天不应少于三 四 个品种 ，大米粥 、
小米粥 、玉米糊麦片都可 以 ，精心熬制 ，尽
可能形成特色 ，与之搭配 的副 食也要经常
翻新 。为 了方便顾客 ，省却取钱 、找零过程 ，
粥店可以发挥连锁优势 ，定点发售筹码 ，常
客每次 只要递 上 筹 码 ，在任何粥 棚都可 以
选购 自 己喜爱的早点 。

至于经济效益 ，却除成本 ，若每份早点
赚0.5元 ，一个粥棚每天出 售500—1000份 ，
收入不菲 。

成 立 用 品 租 借 公 司

根据居家 、旅游 、参观 、学
习 、就医等社会需要 ，可 以成
立出租公司 。出租范围可以包
罗万象 ，如雨具 、玩具 、婚丧礼
用品 、乐器 、电脑 、照相机 、摄
像机 、录音机 、手机 、寻呼机 、
汽车 、摩托车 、空调等等 。其物

资来源 ：家中有使用价值的旧
货 ：收购城市居民中闲置的有
使用价值的旧货 ；也可适当购
置部分新货 。但是 ，在管理方
面 务必重视 ，借还 制 度要 明
细 ，尤其是贵重物品特 别 要
重视借者的信誉 。

香港 新财长和他 的 父 亲
□ 文/顾育豹

（ 一 ）
2003年8月 4日 下 午 ，香港特区

行政长官董建华在特区总部宣布 ，
中 央政府根据他的提名 ，任命唐英
年为港府财政司 司长 …

当 天 下 午3时34分 ，无 锡记 者
拨通远在香港 九龙 的唐宅 电话 ，转
达 家 乡 人 民 对唐 英 年被 委 以 重任
的热烈祝贺 。接 电话的正是唐英年
之 父 、香 港 著 名 实 业 家 唐 翔 千 先
生 。他 以 洪亮 的 嗓音在 电 话里说 ：
“ 感 谢家 乡 人 民 的 关心 ！任命一事
来 自 香港 人民 的信任 ，作为新任财
政司长 ，英年他 目 前的首要任务就
是振兴香港经济……”

唐 翔 千 曾 任 香 港 工业 总 会 及
香 港 棉 纺 业 工 会 主席 ，第 七 、第八
届 全 国政协常委 ，1985年任香港基
本法咨询委 员 会委 员 ，1992年 受聘
为港事顾问 。

2000年4月 23日 ，唐 翔 千 携长
子唐英年 回太湖之滨祭扫祖墓 。返
回 香 港 前 ，正值太湖 的 傍晚 ，父子
俩驻足湖 岸 ，凝望从 夕 阳 的余辉里
归来 的 渔帆 ，倾听从晚风里飘来的
渔歌 ，忆及逝 者 ，潸然 泪下 。唐翔千
对 儿子 说 ：“早年 我们唐 氏 家 族 曾
明确约定 ，凡家 乡 严家桥镇上的公
益事 ，不论大小 ，我唐姓负担一半 。
英 年 ，祖 上 的 传 统 ，我们 要铭记在
心啊！”唐英年默默地点 了 点头 。其

实 ，近年唐家就资助无锡崇安寺小
学扩建校舍 100万元 ，设立 “唐君远
奖学金”100万元 ，扶助老年和残疾
人 等福利事业的 义 举不断。2002年
12月 ，也就是唐英年就任港府财政
司 司长之前七个 月 ，时任香港工商
及 科 技 局 局 长 的 唐 英 年 ，不 忘 父
训 ，率领 香港 工 商代表 团一行32人
来到无锡考察访问 ，关心家 乡 的发
展建设 …

（ 二 ）

唐 翔
千 1923年

出 生于无
锡严家桥
镇一个纺
织 世 家 。
祖父唐骧
廷创 建 了
无锡丽新
棉纺织厂 ，名震江南 ；父亲唐君远23
岁 时 出 任丽新厂厂长 ，26岁 担任协
新毛纺织厂总经理 ，发明 了 闻 名 海
内外的 “不蛀呢绒”。1945年 ，唐翔千
以优异成绩获上海大同大学文学士
学位 。同 年 ，他走进 了 中 国 企业银
行 。当 时 ，父亲 已是上海滩有名 的纺
织实业家 ，而他却认认真真 当 一名
银行小办事 员 。由 于他工作认真踏
实 ，人缘又好 ，不久就被提升为出纳
科副科长 。

1947年 ，唐翔 千在父亲 的鼓励
下 ，决 意 “到 外面 的 世 界 看 看”。他
先 到 英 国 读 了 一 年 书 ，后 转 道美
国 ，在伊利诺伊州立 大学攻读经济
学。1950年 ，一 艘 海 轮载 着 获 得硕
士学位的唐翔 千来到了 香港 。他先
在 香 港 的 中 国 实 业 银 行 当 了 三年
见 习 主任 ，以便 了 解香港 的市场和
经济界情况 。当 他手头有一点积蓄
后 ，便和 几位朋友合办了 香港 中 南
纺 织 厂。1968年 ，他 又 合伙开办了

香 港半 岛 针 织 厂 ，开 始 生 产成衣 。
70年代初 ，香港 的纺织品 出 口 开始
受配额限制 ，但因欧美大 百货公司
在香港均设立办事处 ，并直接找港
商订货 ，故香港 的纺织品 出 口 不仅
没有受到影 响 ，相反进一步促进了
香港成衣业 的蓬勃发展 。唐翔 千抓
住机遇 ，创 立 自 己 的 名 牌 ；并不断
拓展欧美 与 日 本市场 ，使 “半岛 ”事
业急速壮大 。

1975年 ，年仅23岁 的唐英年 已

获 美 国 耶 鲁 大 学 社 会 心理学硕 士
学 位 。当 他 正 准 备 修 读 博士 学 位
时 ，父亲 致信说 ：“英 年 ，与 其读完
博士后替人打工 ，我看你不如现在
就给我打 工 吧。”那 时 唐 英 年 的 三
个 弟 弟均 小 ，尚 在 中 学读书 ，于是
他遵 从父命 ，回 到 香 港 。此时 ，“半
岛 ”是 几家 合股 的 公 司 。唐 翔 千 出
价2000万港元购 回 了所有股权 ，让
儿子 来主 持业 务 。唐 英 年 进入 “半
岛 ”后 ，—一切从头做起 ，先学 习 包

装 ，后学针 织 工 序和技术 ，然 后 当
买办 ，随 后 再管经营和销 售 。几 年
下来 ，他既 有西方管理知识 ，又有
丰 富 的 实 践 经验 。由 此 ，香 港 的 唐
氏家族成衣业开始了新的起飞 。

（ 三 ）
2003年7月 ，正 逢唐 翔 千80寿

辰 ，无锡海外联谊会有关领导前往
香港为 其祝寿 ，同时邀请唐英年母
亲——无 锡 海 外联谊 会 名 誉 会长
唐尤淑 圻女士 11月 回 无锡参加无

锡海外联谊会的换届选举 。据有关
人 士 介绍 ，唐 翔 千 夫 妇 精 神 矍铄 ，
仍操 着 一 口 乡 音未改 的 无 锡话盛
情招待家 乡 客 。

唐 翔 千 是 出 名 的 孝 子。1972
年 ，母亲 患 了 肠癌 ，他 急得寝 食不
安 ，急 飞 上 海 ，几 天 里 奔 走 许 多 部
门 ，终于护送母亲住进上海瑞金医
院作精心治疗 。当 得知母亲最 多 只
能再活五 年 时 ，他 哭红 了 双 眼 ，发
誓要让母亲 长寿 。于是 ，他 亲 自 陪

同母亲赴海外觅 名 医救治 ，硬是让
慈母又整整幸福生活了十二年 。

党 的十一届 三 中 全会后 ，唐翔
千 的 父 亲 唐 君远担任 了 上 海市政
协副主席 。他对儿子说 ；“翔 千 ，你
来 投 资 吧 ，我们唐 家 要 为 祖 国 四
化建 设 作 点 贡献 。万一蚀 本 了 ，
就算是你孝敬 了 我。”于是 ，唐
翔 千 先 生在 国 内 投 资 兴办 了 十八
家 公 司 、工 厂 ，创下 了 三个 “第
一”——在 深圳做成 了 第 一 笔 补

偿 贸 易 ，在新疆建 成 国 内 第 一家
合 资 经营 的 天 山 毛纺 厂 ，在上 海
办起 第 一家 沪 港 合 资 企业上 海联
合毛纺织有限公司 。

（ 四 ）

上世纪 80年代初 ，随着 中 英
关 于香 港 问 题会谈 的 进 展 ，香 港
人 民 欢欣鼓舞 ，翘首 以 待 ，香 港
众 多 有 识之 士跟祖 国 贴得 更 紧 ，
但也 有 少数 人 心存疑虑 。就在这
个时候 ，以 唐 翔 千 为 团 长 的 香港

工商界访
京团到达
北 京 。
1984年 6

月 22日
上午 ，刚
从厦门视
察 回京的
邓小平在

北京 人 民 大 会 堂 会 见 了 唐 翔 千一
行 。年 已 八 十 的 邓 小 平坐在沙发
里 ，燃起一 支香 烟 ，兴致勃 勃地
倾听唐翔千的汇报。之后 ，唐翔
千以访京团全体成 员名 义 ，请邓小
平讲几句话。在一片掌声中 ，邓小
平欣然告诉在座各位：“中 国 人有
两个传统 ，一个是不信邪 ，在什么
样的大风大浪面前都稳如泰山 ，对
什么样的风浪都不害怕 ；再一个就
是中 国 人从来说话都是算数的 ，我

们说对 香 港 的政策 五 十 年 不 变就
是不变 ，没有什么好担心的。”

回 到香港 ，唐氏父子激动地促
膝长谈 。唐英年说 ；“爸爸 ，通过 电
视画面 ，香港市民都注意到 ，在整
个长达两个多小时的会见中 ，邓小
平脸上的表情始终很轻松愉快 ，不
时还浮现出 笑容。……”“显然 ，邓
小平是运 用 会 见 以你为 首 的 香 港
工商界访京团的契机 ，向香港乃至
世 界 阐 明 中 央对 香 港 的 ‘一 国 两
制 ’、‘港人治港 ’、高度 自 治等一系
列政策的 。我坚信 ，香港一定会平
稳过渡 ，回归祖国。”

唐翔千听着儿子的分析 ，连连
点头赞同。

时隔 19年 ，继 曾荫权 、梁锦
松之 后 ，51岁 的 唐 英 年 成为 香港
回 归 祖 国 后 的 第 三 位 财 政 司 司
长 。任 前 ，董 建 华 握 着 他 的 手
说：“英 年 ，香 港 正 处 于一个关
键 时 刻 ，需 要 有 人 勇 于承担。”
董特首 的 一 句 深 情话 ，深 深地打
动 了 他 。接受任命时 ，他 庄 严承
诺 ，他会竭 尽所能 ，与 社 会 各界
紧 密 合 作 ，共 同 努 力 ，克 服 目 前
的经济困境 ，建立一个繁荣 、和谐
及彼此关怀的社会 。

唐 翔 千 为有 勇 于承担重 任 的
儿子唐英年而 自 豪 ！

（ 本稿谢 绝 转载 、网 摘 ）


